

# EL DIARIO DE MENORCA.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Imp. de D. J. Fábregues.  
Tienda de D. D. Orfila.  
de D. N. Fábregues.

Remitiendo el importe  
de la suscripcion por me-  
dio de libranza

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto medio real.

## ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscritores á 8 mars. por linea.

Los no suscritores 12

Y las repeticiones á la mitad de precio.

Los títulos, estados y viñetas, se pagarán por la dimension que ocupen.

## De La France:

### La isla Fernanda.

de las costas de Sicilia, acaba de aparecer un fenómeno tan curioso como raro. La isla Fernanda, que habia surgido del fondo del mar en 1831, desapareció despues completamente bajo las olas, aparece gradualmente. Ya se la percibe sobre el nivel del mar; un buque inglés á cuyo bordo se encuentran varios sábios ingleses se halla estacionado, segun dicen, en las cercanías de este punto, con objeto de asistir á todas las fases de la aparicion que se prepara, es decir, á la erupcion probable, del seno del mar, de un volcan cuyos despojos reformarán la isla Fernanda desaparecida hace mas de treinta años.

Si la isla volcánica cuya reaparicion se espera no fuese ya interesante por su origen, lo seria por la multiplicidad de los bautismos que han querido hacerla sufrir. Ha llevado ya siete nombres. Al principio trataron de llamarla *Sciacca*, tomado del nombre de la pequeña ciudad siciliana que era vecina, despues *Nerita*, porque se creia que habia aparecido sobre el banco de Nerita, cuya posicion está indicada en las cartas geográficas del almirante Smith. Pero no tardaron en conocer que el nuevo islote no se encontraba, en manera alguna, colocado sobre el punto en que está el escollo de Nerita; que al contrario estaba situado sobre un fondo de 150 á 200 metros de agua; desde entonces se abandonó una designacion que habiera podido dar lugar á graves errores. M. Constant Prevost, el plenipotenciario científico que la academia de Paris habia enviado apresuradamente á aquellos lugares para estudiar la nueva isla bajo el punto de vista geológico, convino con la tripulacion del brik la *Flecha* en darle el nombre de Julia, «nombre sonoro, dice el sábio geólogo, cuya terminacion italiana y armoniosa podria fácilmente adoptarse por los habitantes mas cercanos.» El nombre de Julia, debia recordar además el mes de julio durante el cual se habia mostrado la isla por primera vez. Algunos autores la designan todavía con el nombre del capitán siciliano *Corrao*, y con el del almirante inglés *Hotham* los marinos que pri-

mero la vieron en el momento de su aparicion sobre las aguas. La «sociedad real de Londres» adoptó el nombre de «Graham», propuesto por el capitán inglés *Lenhouse*, que fue el primero en poner en ella sus pies. Pero el nombre de «Isla Fernanda» elegido en honor del rey de Nápoles, ha prevalecido mas tarde para designar á esta isla, efímera como la corona de Fernando.

Tal vez, para poner de comun acuerdo á todos los etimologistas y terminar el debate de las naciones que se disputaban el nombre y la posesion de esta nueva tierra, tal vez por esto la isla Fernanda desapareció cuando menos se esperaba como habia venido, quitando así todo pretesto á contestaciones de pueblo á pueblo.

La isla Fernanda que surgió inopinadamente en 1831 era el resultado de una verdadera erupcion volcánica operada en el seno de Mediterraneo, un volcan que dependia probablemente del Etna y que se abrió en el lecho del mar. Las deyecciones del volcan terminaron por colmar la profundidad de agua de 450 á 200 metros que presenta el Mediterraneo en este punto y sus productos acumulados pasaron del nivel del mar, formando una isla que se elevó á cierta altura sobre las aguas.

En estos momentos, y despues de mas de treinta años de intervalo, va á producirse el mismo fenómeno, puesto que el estanque del mar se ha levantado hasta tocar la superficie casi. Todo anuncia que está próximo el mismo hecho geológico.

Hé aquí lo que nos impulsa á reproducir ahora los interesantes episodios que presentó en 1831 la rápida aparicion volcánica de la isla Fernanda seguida de su desaparicion no menos rápida.

Todos los pequeños islotes situados entre Sicilia y Africa son de formacion volcánica y se relacionan con el Etna. Entre estos islotes nótese sobre todo la isla *Pantellaria*, situada poco mas ó menos entre la costa S. O. de Sicilia y el golfo de Bonas en Africa. Es un islote casi desierto, cuyo suelo calcinado no se apenas á algunas cabras. Tirando una linea recta desde esta isla al Etna, pasa esta linea á traves de la pequeña ciudad *Sciacca* que se extiende sobre la costa S. O. de Sicilia. Frente á esta isla á igual

distancia de la costa y de la isla «Pantellaria», á los 37° 8' 30" de latitud N. y 12° 42' 15" de longitud oriental, se formó en 1831, en pleno mar, el volcan que, por sus deyecciones hacinadas compuso una isla nueva. Los ingleses se apresuraron á tomar posesion de ella, como si toda tierra ignorada ó nuevamente aparecida debiera pertenecer al cetro de la altiva y usurpadora Albion. La isla Julia desapareció bajo las aguas dos meses despues. ¿Fue por escapar del dominio inglés? Esto es lo que dijeron los *sicilianos*.

Algunos fenómenos precursores lo anunciaron. Desde el 28 de junio hasta el 2 de julio de 1831 se habian sentido en *Sciacca* ligeras sacudidas que se atribuyeron á la proximidad del Etna. El 8 de julio el bergantín siciliano *Il Gustavo* pasaba de largo á 6 millas de distancia de *Sciacca*; de pronto la tripulacion percibió en el mar un chorro de agua de cien pies de altura que durante diez minutos se elevó con el ruido del trueno para caer en seguida y renovar el mismo suceso de cuarto en cuarto de hora. La columna de agua producía una nube espesa que se mantenía sobre el mar entonces muy agitada. Las olas, cubiertas de una espuma roja llevaban muchos peces muertos. Segun el capitán de «*Il Gustavo*», *Juan Corrao*, el 10 de julio, la columna de agua tenia 20 metros de altura y 800 de circunferencia; el chorro de vapor espeso que sucedió al chorro líquido se elevaba hasta 550 metros de altura segun la apreciacion del mismo marino.

Sir *Palteney* *Milcolin*, que navegaba sobre el mismo punto el 28 de junio no vió nada; solamente sintió fuertes sacudidas submarinas, como si el buque hubiera tocado en un banco de arena.

Mientras que, en medio de las aguas, surtía el chorro volcánico, nada se sabia en las costas de Sicilia. Una espesa niebla se extendia por el horizonte, pero el 12 de julio el aire de *Sciacca* estaba impregnado de un fuerte olor de ácido sulfuroso, y los habitantes vieron flotar sobre el mar pequeñas escorias negras arrojadas á la orilla por la brisa, formando un decímetro de espesor. Las barcas de los pescadores apenas pudieron avanzar en el mar, tantos eran los restos



volcánicos, y un gran número de peces muertos flotaban en la superficie de las aguas.

A la mañana siguiente se vió desde Sciacca aparecer en el mar una columna de humo por la tarde y por la noche tomó un color de fuego. Esa columna fué visible todo el día: oíanse de tiempo en tiempo detonaciones, y durante la noche la nube de vapores se iluminaba con los relámpagos.

Continuará.

## SECCION DE NOTICIAS.

— Dice el *Diario de Tarragona*:

«En la tarde del martes de la semana pasada, la barca de Mora estuvo á pié que de estrellarse y naufragar con toda la gente que conducía. Se hallaba la barca atravesando el Ebro, cuando se divisó venir hacia ella con rapidez una armadía conducida por dos hombres. Estos viendo, que iban á ser inútiles sus esfuerzos, bien voceaban y gritaban al barquero, para orillarse; mas todo fué en vano; y á pesar de todo esfuerzo, la armadía que venía arrastrada en rápida corriente, llega y choca violentamente con la barca. Cual fuese el susto y el peligro pueden difícilmente imaginárselo nuestros lectores. Suelta la barca y sin gobierno por haberse roto la cadena que la sujetaba á la marona, y abandonada á la furiosa corriente en medio de los lastimeros gritos de los pasajeros que preveían su próximo fin si no se estrellaban contra el molino que hay allí mas bajo del paso, dos hombres de corazón y denonado ánimo que afortunadamente se encontraban en la margen opuesta, se tiran sobre dos botes que allí inmediatos habia, y llamando á otros en auxilio corren á la salvacion de la gente y de la barca si ser podia. Llegan, se esfuerzan en vano; y viendo la imposibilidad de tener en tanto á la barca, aquellos dos hombres, con uno de los dos botes, logran poner á salvo á la gente que conducía, en medio de mil bendiciones, consiguiendo luego detener además la barca en un remanso. Estos dos hombres de corazón, eran dos guardias civiles. Sepa el país sus nombres para honra comun: Juan Paz Fernandez, sargento comandante del puerto de Mora la Nueva; Francisco Valls y Bonet, guardia segundo de idem.»

— De *La Corona*:

Una carta de San Luis de Missouri cuenta el siguiente horroroso hecho:

«Desde dos ó tres meses, dice, los distritos mineros de Virginia, Bannock y Stinkin Water contemplaban con horror muertes y desafueros de toda clase, sin que se pudiese descubrir á los culpables. Solo se hablaba de convoyes de emigrantes saqueados, de mineros asesinados, de caballos robados. Los autores de todos estos crímenes debian de ser muy numerosos y estar bien organizados.

El espurgo de estos malvados era para aquellas poblaciones nacientes una cuestión de vida ó muerte. Se siguió el ejemplo dado por los primeros colonos californianos, aplicando la ley de Lynch.

Se formó un comité de vigilancia, y no tardó en saberse que se las habian con una asociacion de trescientos á cuatrocientos individuos regularmente organizados, que obedecian al mismo sheriff de Bannock y Sub sheriff de Virginia, llamados Henri Plummer y Jorge Lane. Se corrió la consigna; se hizo una lista de los mas culpables, y solo faltaba fijar el día de la ejecucion. Jamás se guardó el secreto con mas sigilo entre tan grande número de conjurados.

Un comité de vigilancia no hace mas que ejecutar el acto de justicia sumaria y de venganza para que fué instituido. La comunidad ha sido ultrajada, la vida de los ciudadanos está en peligro, el criminal que amenaza la existencia de la colonia es condenado sin oírle.

En la noche que precedió el día fijado para la ejecucion, centenares de hombres cercaron á Bannock's City para interceptar las salidas. Los ministros trocaron sus útiles de trabajo por fusiles, punales y revolvers, el arma del país. Al rayar el día, los ministros de esta sumaria justicia estaban prontos á cumplir su mandato, y piquetes de hombres armados hasta los dientes fueron enviados para apoderarse de los condenados, que dormían sin recelo.

Una casa en construccion sirvió de patíbulo. A medida que se tirara uno de los culpables, se le hacia subir sobre una caja ó un banco, se le anudaba al cuello una cuerda sujeta á una de las bigas del edificio, y á una señal dada, la caja ó el mueble sobre el cual descansaban los piés del desgraciado era retirado con viveza.

Muchos hicieron antes de morir ter-

ribles revelaciones.

Cuéntanse por centenares sus víctimas. Al oír estas lúgubres confesiones, la muchedumbre reunida al rededor del lugar de la ejecucion lanzaba gritos de rabia. Habiendo pedido permiso para rezar el sheriff Plummer, ahorcado uno de los primeros, se le respondió que era inútil, puesto que ni el mismo diablo le quería.

El sub sheriff Lane protestó de su inocencia hasta el último instante, pidió á los espectadores que rezasen por él. No queriendo ver la agonía de los demás condenados arrojó lejos de sí la caja sobre la cual se apoyaban sus piés, y dió un salto que le envió á la eternidad.

Hay que consignar un detalle curioso: dos de los condenados terminaron su miserable existencia gritando: ¡Hurra por Jefferson Davis!

Uno solo opuso á sus jueces una resistencia desesperada. Era un español de fuerza hercúlea, terror del país y el alma condenada de la banda. Habiéndose refugiado en la cabaña de un minero mató á uno de los hombres enviados para apresarle, e hirió de peligro á otro. Se trajo un cañon, y la cabaña fué literalmente bombardeada. La poblacion estaba furiosa. Arrancado medio muerto de los escombros, fué arrastrado hasta el lugar del suplicio, colgado dos veces, y por fin quemado sobre las ruinas de la casa, á cual se dió fuego.»

## MAHON.

Se espera que tendremos dentro de breve tiempo una compañía de verso, zarzuela y baile, y otra ecuestre, cuyos ejercicios no se han visto desde 1843 en Mahon.

## BIBLIOTECA MENORQUINA.

Próxima la conclusion de la *Alonsiada*, publicaremos á continuación el Extracto del Arreglo llamado *El Pariatje* del rey D. Jaime 3.º de Mallorca, sobre la Pabordia y Rectorias de Menorca, acompañado de varias notas para su mayor aclaracion, por el Dr. D. Juan Ramis y Ramis de la Real Academia de la Historia.

Específico.— Mr. de Trepier ha dado cuenta á la academia de ciencias de París de un tratamiento especial aplicado á la tisis. Sin que tenga la pretension de curar esta enfermedad con el empuje del aguardiente, ha puesto según asegura en evidencia el alivio que proporciona á los



enfermos en circunstancias determinadas. Recordando que Mr. Bernard, al inyectar el alcohol en el estómago de un perro al comienzo de la digestión, detenía esta súbitamente, efecto producido, según Mr. Trepier, porque impide los fenómenos de la secreción indispensables para el cumplimiento de dicha función, y considerando enseguida que muchos tísicos, después de la comida, se encuentran acometidos de accesos de tos y vómitos, ha procurado ensayar la acción del mismo tónico para determinar una parálisis momentánea del órgano irritado. En efecto, dice, al absorber los enfermos el aguardiente en cantidad bastante exigua para que predomine el efecto local, ha conseguido—dice—disminuir la sensibilidad del estómago, poniendo en evidencia sus observaciones, que en muchos casos se ha obtenido un verdadero alivio.

VIENTOS, ATMOSFERA Y OBSERVACIONES NOTABLES.

Días.	Horas.	Termom. de Reaumur.	Barom. en milim.	Pluim. en milim.	Vientos		Atmósfera y observaciones.
					flojo.	recio.	
18	3 t.	12	760.6		NE.		Cubierto.
19	6 m.	9.5	760.3	0.3	NO.		"

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale a las 5 horas y 13 ms.—Pónese a las 6 h. y 43 ms.

LUNA.—Sale a las 5 h. y 26 ms. de la T.—Se pone a las 4 h. y 8 ms. de la M.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

Santa Ines de Monte-pulciano virgen.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. de la Esperanza, en la iglesia parroquial de Santa María.

Santo de mañana.

San Anselmo obispo y doctor.

ORDEN DE LA PLAZA

del 19 de abril de 1864.

Servicio para el 20.

Gefe de día: Sr. Comandante graduado capitán del regimiento infantería de Zaragoza núm. 12 D. Pascasio Nogales.—Parada, los cuerpos de esta guarnición.—Hospital y provisiones, Gradaña.—El Teniente coronel Sargento Mayor.—Juan Perea y Jáuregui.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

ENTRADAS

De Palma en 4 días balandra esp. Antonieta, de 40 ts., p. t. Francisco Sitges, con 5 trip., harina y otros efectos.

AVISOS OFICIALES.

Don Facundo Cortadellas Juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: Que en méritos del expediente que se sigue en este Juzgado a instancia de Ana Mestres y Soler curadora de su hijo Pedro Olivés y Mestres sobre venta de varias fincas, se procederá el día veinte de Abril próximo y siguientes necesarios, a las once de la mañana, en la Audiencia de este Juzgado, a la subasta y remate, siendo la postura competente y a tenor de los pliegos de condiciones que obran en poder del pregonero público, de las fincas siguientes:

- 1º Un campillo plantado de ligueral de pala, de cabida de tres y medio almudes sembrado.
- 2º Otro campillo de cabida de tres almudes sembrado.
- 3º Otro campillo de cabida de medio almud sembrado.
- 4º Una porción de terreno, en la cual existen algunos árboles, de cabida de unos tres almudes sembrado.



5º Y otra porcion de terreno de cabida de unos tres almudes sembrado, dividida en dos trozos, en uno de los cuales hay una casita, cisterna y algunos árboles.

Dichas fincas están situadas en Binifadet del distrito de San Luis, inmediatas á la nueva carretera, y los títulos de propiedad de las mismas obran en poder del infrascrito Escribano.

Dado en Mahon á treinta de Marzo de mil ochocientos sesenta y cuatro. -- Facundo Cortadellas. -- Por su mandado. -- Francisco Andreu y Pons, Esn.º

LOTERIA NACIONAL.

Administracion Principal núm. 1462 en Mahon.

PROSPECTO

del Sorteo que se ha de celebrar el día 25 de Abril de 1864.

habrá de 30.000 billetes al precio de distribuyéndose 225.000 pesos en la manera siguiente:

	Pesos fs.
1 de .....	30.000

1 de .....	12.000
4 de .....	6.000
17 de 1.000 .....	17.000
30 de 500 .....	15.000
1450 de 100 .....	145.000
-----	-----
1500 .....	225.000
=====	=====

Los Billetes están divididos en Décimos, que se espenden á 20 reales cada uno en esta Administracion de la Renta y puntos acostumbrados.

Mahon 15 de Abril de 1864. -- Domingo Orfila.

ANUNCIOS.

AL BUEN GUSTO Y EQUIDAD.

Acaba de llegar á esta ciudad el tendero catalan, que como de costumbre ha vuelto á abrir su establecimiento en la Calle de Adnover num. 44, al lado del puente, donde se hallará un buen surtido de los articulos que á continuacion se espresan.

Papelines ó gasas de lana para vestidos de señora, de 8 1/2 cuartos palmo, de 12 y de 15: pañuelos de seda de los de 9 rs. plata á 7 rs.: chaco-

nás para vestidos á 6 1/2 cuartos palmo: indianas para vestidos y camisas: listas de puro hilo para camisas; lienzo blanco de muchas clases; pañuelos batista de hilo de 20 rs. docena, hasta 70: tohallas, servilletas y hamburgos blancos; buen surtido de lunillas para trages: cortes para pantalones: cortes para chalecos, driles para trages de verano; patenes y otras telas de algodón para pantalones: corbatas y pañoletas de seda y otros varios generos.

Solo estará en esta de 25 á 30 días.

Está para vender la casa número 23 de la calle de Anunciway.

Su dueño vive en la misma.

La casa número 16 de la calle de la Arraval está para vender.

Informará en la misma.

Por todo lo que va sin firma -- J. Hospitaler.

Director y editor responsable, JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva n.º 21.

ya  
leada.  
anca-  
bros,  
el su-  
or fin  
casa,  
ntro  
verso,  
os e-  
3 en  
A. b  
tada,  
racto  
rey  
bor-  
nado  
cion,  
le la  
na  
s de  
ado  
de  
del  
en  
los